

Ceci fait partie de la série

1 - 2 Timothée et Tite

De

Dayton Keese

La deuxième lettre de Paul à Timothée

Introduction

Deuxième partie

Nous connaissons bien les personnes et les lieux mentionnés par Paul en 1 Timothée. Avant d'étudier la deuxième lettre adressée à Timothée, examinons quelques noms que nous rencontrerons dans cette étude.

PERSONNES NOMMEES EN 2 TIMOTHEE

Alexandre le forgeron

"Alexandre, le forgeron, m'a fait beaucoup de mal. Le Seigneur lui rendra selon ses œuvres" (4.14).

Cet homme a peut-être trahi Paul aux autorités, avec pour conséquence l'arrestation finale de Paul. Il se peut que ce soit la même personne nommée en 1 Timothée 1.20, mais le fait de mentionner son emploi semble être une façon d'éviter de le confondre avec un autre Alexandre. Paul met Timothée en garde contre cet homme.

Aquilas et Prisca (ou Priscille)

"Salue Prisca et Aquilas" (4.19).

Paul envoie ses salutations à ses amis du Pont. Paul a travaillé avec Aquilas et sa femme Priscille (fabricants de tentes) à Corinthe, ils l'ont également accompagné jusqu'à Ephèse. Ils ont été chassés de Rome, comme tous les Juifs, par l'ordre de Claude.

Carpus

"Quand tu viendras, apporte le manteau que j'ai laissé à Troas chez Carpus, et les livres, surtout les parchemins" (4.13).

Paul a laissé quelques affaires chez Carpus à Troas quand il est parti pour Rome après sa

seconde arrestation.

Claudia

"Eubulus, Pudens, Linus, Claudia et tous les frères te saluent" (4.21).

Paul envoie des salutations à Timothée de la part de cette femme, disciple à Rome. Une tradition non inspirée dit que Claudia était une jeune fille britannique dont le père, le roi Cogidubnus, avait pris le nom de Claude Tibère. Pudens, mentionné dans le même verset, était peut-être son mari.

Créscens

"Créscens est allé en Galatie" (4.10).

Ce collaborateur de Paul est parti pour la Galatie avant l'exécution de ce dernier.

David

"Souviens-toi de Jésus-Christ, ressuscité d'entre les morts, issu de la descendance de David, selon mon Evangile" (2.8).

Cette référence au roi David rappelle que Jésus Christ est le Messie, l'accomplissement des prophéties juives de génération en génération.

Démas

"Car Démas m'a abandonné par amour pour le siècle présent, et il est parti pour Thessalonique" (4.10).

En Colossiens 4.14 et Philémon 24, Démas est mentionné comme compagnon d'œuvre de Paul. Mais, "par amour pour le siècle présent", il est parti pour Thessalonique en abandonnant l'apôtre qui attend son exécution à Rome.

Eraste

“Eraste est resté à Corinthe, et j’ai laissé Trophime malade à Milet” (4.20).

Cet aide de Paul est à Corinthe alors que Paul attend la mort à Rome. Eraste a été envoyé en Macédoine comme compagnon de voyage de Timothée (Ac 19.22). Il était peut-être le trésorier de la ville de Corinthe, converti par Paul (Rm 16.23). Ce nom est gravé sur une section d’une ancienne route de Corinthe connue sous le nom de “via Erastus”.

Eubulus, Pudens, Linus

“Tâche de venir avant l’hiver. Eubulus, Pudens, Linus, Claudia et tous les frères te saluent” (4.21).

Ces disciples romains font saluer Timothée par Paul.

Eunice

“Je garde aussi le souvenir de la foi sans hypocrisie qui est en toi, et qui habita d’abord dans ton aïeule Loïs et dans ta mère Eunice” (1.5).

La mère de Timothée, Eunice, était une croyante juive à Lystre (voir Ac 16.1).

Hyménée et Philète

“Leur parole rongera comme la gangrène. De ce nombre sont Hyménée et Philète qui se sont écartés de la vérité, disant que la résurrection est déjà arrivée, et qui renversent la foi de quelques-uns” (2.17–18).

Ces faux docteurs sont condamnés (voir 1 Tm 1.20).

Jannès et Jambres

“De même que Jannès et Jambres s’opposèrent à Moïse, de même ces gens s’opposent à la vérité ; ce sont des hommes à l’esprit corrompu, et leur foi ne résiste pas à l’épreuve. Mais ils ne feront plus de progrès, car leur folie sera manifeste pour tous, comme le fut celle de ces deux hommes” (3.8–9).

Ces magiciens de la cour de Pharaon s’opposèrent à Moïse (Ex 7.11). Paul dit à Timothée que des hommes à l’esprit corrompu comme ceux-là viendront et doivent être traités sévèrement.

Loïs

“Je garde aussi le souvenir de la foi sans hypocrisie qui est en toi, et qui habita d’abord

dans ton aïeule Loïs et dans ta mère Eunice” (1.5).

Loïs, une croyante juive, était la grand-mère de Timothée. Paul la cite en exemple à Timothée pour sa foi.

Luc

“Luc est seul avec moi” (4.11).

Ce médecin bien-aimé (Col 4.14), l’auteur d’un des Evangiles synoptiques et du livre des Actes, voyageait souvent avec Paul (Phm 24) ; il est son seul compagnon au moment où Paul demand à Timothée de se dépêcher d’arriver à Rome avant son exécution.

Marc

“Prends Marc et amène-le avec toi, car il m’est fort utile pour le service” (4.11).

Marc, auteur d’un des Evangiles synoptiques et neveu de Barnabas, a accompagné son oncle et Paul lors de leur premier voyage missionnaire. Paul n’a pas voulu que Marc les suive lors du deuxième voyage parce qu’il les avait abandonnés alors qu’ils s’apprêtaient à commencer leur travail en Galatie pendant le premier voyage. Mais, dans la perspective de son exécution, il prie Timothée d’amener Marc, car il peut lui être utile pour le service.

Moïse

“De même que Jannès et Jambres s’opposèrent à Moïse, de même ces gens s’opposent à la vérité ; ce sont des hommes à l’esprit corrompu, et leur foi ne résiste pas à l’épreuve” (3.8).

Paul parle de Moïse à Timothée comme dirigeant du peuple de Dieu qui a surmonté l’opposition et les ruses de Jannès et Jambres, magiciens de la cour de Pharaon. Dans son ministère pour Christ Timothée aura aussi affaire à des hommes méchants.

Onésiphore

“Que le Seigneur répande sa miséricorde sur la famille d’Onésiphore, car il m’a souvent consolé et il n’a pas eu honte de mes chaînes” (1.16).

“Salue Prisca et Aquilas, et la famille d’Onésiphore” (4.19).

Ce chrétien d’Ephèse s’est lié d’amitié avec Paul après l’avoir cherché et trouvé à Rome. Son amitié avec l’apôtre lui a peut-être coûté la vie puisque Paul envoie des salutations et des prières pour la miséricorde à “la famille d’Onésiphore”

et non à “Onésiphore et sa famille”.

Phygèle et Hermogène

“Tu sais que tous ceux qui sont en Asie m’ont abandonné, entre autres Phygèle et Hermogène” (1.15).

Paul cite ces faux docteurs comme étant parmi ceux d’Asie qui ont abandonné l’enseignement de l’apôtre.

Tite

“Crescens est allé en Galatie, Tite en Dalmatie” (4.10).

Tite servait avec Paul. Paul dit à Timothée qu’il a envoyé Tite en Dalmatie (une province d’Illyrie qui fait partie de l’Albanie moderne) vu l’approche de son exécution.

Trophime

“J’ai laissé Trophime malade à Milet” (4.20).

Le fait que Paul avait le pouvoir de guérir mais n’a pas guéri son ami témoigne clairement que la raison d’être des miracles dans le Nouveau Testament était de confirmer le message divin. Une fois authentifiée, la Parole ne nécessite aucune validation supplémentaire (cf. Jn 20.30–31).

Tychique

“J’ai envoyé Tychique à Ephèse” (4.12).

Ce chrétien d’Asie Mineure avait accompagné Paul de la Grèce à Jérusalem et avait été envoyé par Paul pour livrer les lettres à Ephèse, à Colosses, et à Philémon. Apparemment il est celui qui a enseigné les Colossiens et qui a cherché l’aide de Paul pour traiter une hérésie à Colosses plus tard. Il est mentionné en Actes 20.4 ; Ephésiens 6.21 ; Colossiens 4.7 ; 2 Timothée 4.12 ; et Tite 3.12.

LIEUX NOMMES EN 2 TIMOTHEE

Antioche, Iconium, et Lystre

“Mes persécutions, mes souffrances. A quelles souffrances n’ai-je pas été exposé à Antioche, à Iconium, à Lystre ? Quelles persécutions n’ai-je pas supportées ? Et le Seigneur m’a délivré de toutes” (3.11).

Pendant le premier voyage missionnaire, Paul et Barnabas avaient prêché dans ces villes. Antioche de Pisidie n’était pas loin d’Iconium et de Lystre, qui se trouvaient en Lycaonie (une région de la Turquie moderne).

L’Asie

“Tu sais que tous ceux qui sont en Asie m’ont abandonné, entre autres Phygèle et Hermogène” (1.15).

Ephèse se trouvait dans cette province romaine. Paul dit que tous ceux de la région l’avaient abandonné.

Corinthe

“Eraste est resté à Corinthe” (4.20).

Corinthe était une ville de l’Achaïe. Paul y avait laissé Eraste, étant donné son exécution prochaine.

La Dalmatie

“Crescens est allé en Galatie, Tite en Dalmatie” (4.10).

Paul avait envoyé Tite en Dalmatie, une province l’Illyrie, pour continuer leur œuvre puisque Paul, aux mains de l’Etat romain, était près de mourir.

La Galatie

“Crescens est allé en Galatie” (4.10).

Paul avait envoyé Crescens travailler avec les Eglises de Galatie, une province centrale d’Asie Mineure. Vu la mort prochaine de l’apôtre, Crescens devait y continuer le travail.

Milet

“J’ai laissé Trophime malade à Milet” (4.20).

Paul, qui continuait son dernier voyage à Rome, avait laissé son compagnon souffrant dans cette ville d’Asie.

Thessalonique

“Car Démas m’a abandonné par amour pour le siècle présent, et il est parti pour Thessalonique” (4.10).

Démas alla dans cette ville quand il abandonna Paul.

Troas

“Quand tu viendras, apporte le manteau que j’ai laissé à Troas chez Carpus, et les livres, surtout les parchemins” (4.13).

Paul informa Timothée qu’il avait laissé des effets personnels dans cette ville côtière d’Asie. Il désirait que Timothée se dépêche de les lui apporter à Rome quand il viendrait avec Marc pour le service (4.11–13). ■